



Presentación del Dossier La Argentina hace un siglo. Política, Economía, Sociedad e Historia, 1916-1930

Moreyra, Beatriz I.

Beatriz I. Moreyra
moreyrabea@gmail.com
CONICET, Argentina

Investigaciones y Ensayos

Academia Nacional de la Historia de la República Argentina,
Argentina

ISSN: 2545-7055

ISSN-e: 0539-242X

Periodicidad: Semestral

vol. 76, 2023

publicaciones@anhistoria.org.ar

Recepción: 08 Noviembre 2023

Aprobación: 28 Noviembre 2023

URL: <http://portal.amelica.org/ameli/journal/237/2374720001/>

DOI: <https://doi.org/10.51438/25457055IyE76e008>

El presente volumen recoge las distintas ponencias y los comentarios presentados y discutidos en las Jornadas *La Argentina hace un siglo. Política, Economía, Sociedad e Historia, 1916-1930*, realizadas en la Academia Nacional de la Historia, los días 14 y 15 de setiembre del 2023, en torno a las mutaciones y permanencias de una etapa argentina caracterizada por una metamorfosis acelerada y democrática. Se trata de un periodo relativamente menos abordado desde la historiografía que los inmediatamente anterior y posterior al mismo. En efecto, si bien existe cierto consenso sobre las características generales que adoptó la economía agroexportadora hasta el estallido de la Primera Guerra Mundial y acerca de los rasgos que configuraron el primer proceso de industrialización por sustitución de importaciones a partir de 1930, hay menos acuerdo sobre cómo describir esa década y media que transcurre desde los inicios de la Gran Guerra hasta comienzos de la Gran Depresión. En este sentido, las contribuciones contenidas en este dossier, abordan temas, enfoques y metodologías que han profundizado la comprensión del proceso socio-cultural, político y económico de una época iluminada con una luz nueva por la experiencia de la naciente democracia gobernada por la Unión Cívica Radical. Ello ha permitido, a su vez, ofrecer miradas plurales, diversas e innovadoras en torno a los siguientes ejes analíticos: el funcionamiento de la ingeniería institucional y de las prácticas políticas en la Argentina posterior a la reforma electoral de 1912; la construcción de la Nación en clave democrática; las tradiciones constitucionales e instituciones de gobierno representativas; las presidencias radicales de Yrigoyen y Alvear; las tensiones internas: revolución o evolución, abstención o concurrencia, lealtades carismáticas o sujeción a la impersonalidad de las reglas; el contexto federal permeado por la relación entre el gobierno central y las administraciones provinciales; la experiencia alvearista republicana y nacional:

el maridaje entre república, liberalismo y democracia; y el encuentro entre economía, democracia y los derechos sociales.

La Academia Nacional de la Historia y el Comité Editor de la revista desean testimoniar a todas las personas e instituciones que de una u otra forma permitieron que las Jornadas constituyeran un ámbito de reflexión e intercambio académico. Al CONICET y a la Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica cuyo apoyo financiero permitió solventar los gastos de organización; a la Asociación Empresaria Argentina y Bi-Bank por el apoyo recibido; al doctor Hernán Otero por su valiosa y decidida colaboración, a los expositores y comentaristas; a los coordinadores de los paneles y mesas temáticas y al personal de la Academia Vanesa V. López, Mauricio Genta, Sebastian Zucco, Yoed Graterol, Mariana Lagar, Nair Arenas, Claudio Ledesma y Mauro Ambroggio por su predisposición para resolver eficientemente los múltiples aspectos organizativos y de gestión que implicaron las Jornadas mencionadas.